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耕耘蓝天的人们
——记中国空军航测团

巍巍秦巴
山区 ，有一支
鲜为人知的传
奇部队——中
国空 军 航 测
团。据介绍 ，

航测 团是中 国空军唯一一支专
门从事大地航空测量的航空兵
部队 。

中国 的航测事业始于本世
纪30年代。1931年夏 ，国民政
府陆地测量总局正式成立航测
队，先后绘制 了一些局部地区
的军事要塞及湘黔成渝一带的
地形图。1937年航测队虽 已发
展到36个 ，航测业务却因历史
的原因停滞不前 。直至50代年
初，中 国 的大片领土仍为无图
区。现在的这支航空 测量部队 ，
是1955年 1月 29日 在 已 故总理
周恩来关怀下组建起来的 。从
那时迄今 ，这支特殊部队航迹
遍布 中 国 大陆的 山 山 水水 ，总
航程达4800余万公里——相 当
于绕地球 飞1200圈 ；总航测 面
积1857万平方公 里 ，几乎将神
州大地“犁”了 两 遍 。

越是人迹罕至 、压根儿没

有航线的地区 ，越是这些耕耘蓝
天的航测兵弄险称雄的所在 。

航测 团 政 委 李 海 波 告 诉笔
者，他和“功勋飞行 员”、团长
姬有明率领的这支部队 ，曾“史
无前例”地闯入禁区 ，飞越万米
高空 ，测定了 世界最高峰珠穆朗
玛峰8848.23米的准确海拔高度 ，
提供了可靠的资料 ，在人类测绘
史上揭开了崭新的一页 。唐 山大
地震 、陕南水灾 、大兴安火灾发
生时 ，党和政府领导人急需的翔
实灾情资料也是这个团 的官兵 冒
险作业提供的 。第二欧亚大陆桥
西段 、衡广铁路复线、宝成 电气
化铁路、大亚湾及秦山核 电站输
电线路 、引 滦入津 、葛洲坝和三
峡等 国家重点工程选址需要科学
依据 ；发射地球卫 星 、导弹、原
子弹 、氢弹试验 ，需要可靠 的航
测保障 ；在万顷碧海一锤定音捕
摄太平洋运载火箭 的溅落点 ，莫
不是这支特殊空军部队完成任务
的。

中国 空军航测 团从事着 与 国
计民生 密切相关的 、惊天动地的
事业 ；这个 团 的官兵——蓝天耕
耘者 ，却“与世隔绝 ”

然而 ，当 该 团第八任
团长姬有明——这位来 自
美女貂婵故 乡 的陕北汉子
站在我们面前时 ，却是那
样普普通通 ，淳朴 ，豪爽 ，
一点儿也不神秘 。姬有 明

是中 国空军的全天候飞行员 、教
练员 、指挥 员 。截至 目 前 ，他 已
经安全飞行了3400多小时 ，获得
28枚空军金质荣誉勋章。1988年 ，
姬团长和他的部属曾与前苏联同
行在共 同边境线上执行神圣而敏
感的航测任务 。

出任航测团第二任 团长的陈
杰，曾给陈毅元帅 当 过警卫 员 。
兰新铁路线 、长江水利规划 、中
印边界线 、珠穆朗玛峰海拔高度 ，
都是他率 部作业的 。测量珠峰使
他一下子体重掉了十 四斤 。进藏
次年便一病不起 ，永远离开 了人
间，离开了他热爱的航测事业 。

曾任 航 测 团 副 团 长 的 李 官
仁，是一位诞生于东北的农家子
弟。他和夫人 自 五十年代先后入
关，把青春年华一 古脑献给了 中
国的航测事业 。如今离休了 ，仍
然在航测 团 半 山 腰的平房 里 ，过
着默默无闻 的 简朴的生 活 。

这是一群普通的 中 国 军人 。
他们饱尝了常人难 以抵挡 的苦痛 。

这是 一 群经 历奇特 的 人物 ，却 也
有平 凡人 的悲欢 、平 凡人 的情愫 。

翱翔 吧 ，耕 耘蓝天 的 人们 ！
（ 刘 婷 ）
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据报 载 某 外 商 来 中 国 考
察，到 一 家 国 营 企 业 参观 ，看
到低下 的 工 作效 率 ，便对 在 岗
的工 人 直 言 不 讳：“就你 们 每
天干 的 这 点 活 ，国 家 完全可 以
不给你们 工 资！”当 了 解 到 这
些职 工每 月 的 实 际 收 入 时 ，他
又回 过 头 来 ，对 陪 同 的 政府 官
员和 企 业 领 导 说：“就你们 发
的这 点 工 资 ，工人 完 全可 以 不
干活 ！”

此事 的 真 实 性 无 从 可 考 ，
但这 两 句 话 却 发人深 思 。一 个
企业 效 益低下 ，有 诸 多 原 因 ，
但重 要 的 一 条 还 在 于 工人积极
性不 高 ，工 作 效 率 低下 。造 成 工 人
积极性 不 高 的 原 因 当 然 也 不 是 一 个
两个 ，但“老 外 ”所说 的 工 资太 少
也不 能 不 说 是 原 因 之 一 。众所 周 知 ，
效益 和 收 益 密 切 相 关 。效率低 ，创
造不 出 效 益 ，只 会减 少 职 工 收 益 ；
因为 工 资 少 就 不 好好 干 活 ，这 只 能
陷入 一 种 恶 性 循 环 。这种 结 果 的 形

成，原 因 并 不 单单 在 某 一 个方
面，难怪 “老 外 ”既抨击 工人 ，
又抨 击 上 司 。从“老 外 ”的 嗔
言中 ，使人深 感 ：这种 恶 性循
环再也 不 能 继 续 下 去 了 ！作 为
社会 主 义 企 业 的 一 员 ，再 不 应
该靠 吃“大 锅饭”而 生 存 了 。
在其 岗 位上就应 尽 心尽 力 ，高
效率 地工作 。而 作 为 企 业 领 导
人（当 前 还 包 括政府 官 员 ）则
应竭 尽 全 力 ，采取有 力 措施 ，
调动 职 工 的 积 极性 ，增加 职 工

收入 。对 工 作 无 效 率 的 工 人 ，可
让他 离 开 岗 位 ，对 不 称 职 的 领 导 ，
职工 也 应 有 权 让 他 走 开 。否 则 ，

效率 低 ，工 资低 的 矛 盾 就 难 以 解 决 。
当前 ，全 国 上 下 都 在 学 习 贯 彻

《 全 民 所 有 制 工 业 企 业 转 换经 营 机
制条 例》，这对 所 有 效
益低 、工人收 入 低 的 企

业尽早跳 出 恶 性循 环 的

漩涡 ，无疑 是 一 次 极好

的机遇 。
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本报讯 陈家 山矿实行井 下考勤
制度 ，杜绝了交牌不下井 和早升井现
象，一 天可减少开 资1441.6元 。

过去 ，由 于 该矿考勤室只在地面
考勤 ，致使少数 人弄虚作假 ，交牌不
下井或 早升井照样享受井下各类津贴
和班 中 餐 。针对这种情况 ，矿 上从1C
月1日 起实行井 下 考勤制度 。考勤室
设专人在规定时间 内随人车下井 ，在
人车进入峒 口 100米处停 车 后 ，考勤
员依次逐车验收下井职工 的考勤牌 ，
入井 人 员交考勤牌 （下井证）时 ，只
限一 人一牌 ，不交考勤牌者 ，不得入
井，不得为他人代交考勤牌 。入井人
员升井后 ，穿工作衣到考勤室领取考
勤牌方给过工 。

实行井下考勤制度后 ，工时利用
率和劳动生产率 明显提 高 。据统计 ，

仅10月 1日 这一 天 ，全矿班 中 餐和各类入井津贴
费均下降了24%。　（房桂 霞　王 红 艳 ）

简讯

陕飞公司
最近举办了 三
期普法宣讲员
培训班 ，为基

层培训 了 一 批普法骨干
和经济法律顾问 员 。

（ 卫 国 ）

解放 军 三 五 三 〇厂
已有15个主要业 务处室
和两个 车间 的业务管理
使用 上 了微机 ，全厂微
机管 理 覆 盖 面 达
77.3%。　（克 喜 ）

咸阳市铸字机械厂 为科技人员办实事
本报 讯　咸 阳 市铸字

机械厂 结 合 新 产 品开 发给
科技人 员办实事 ，把提 高
科技人 员 的 各项待遇 ，当
做一 项大事来抓 ，以激发
科技人 员开 发新产 品 的积
极性和创造性 。

今年 上 半 年 ，根据科
技人 员 贡献大小 ，厂 里拿
出4650元 ，对新产 品开发
和试制有 贡献 的 五个课题
组分别 进行了 奖励 。其 中
对荣获 省科技进 步二 等 奖

的184型 磨切机 课 题 组 给
予3000元 的重奖 。其次 ，
根据 厂 长提 议 ，厂 里 及时
召开 职代会联席会议 ，决
定破格给 李文 等 三名 有 突
出贡 献 的科技人 员分配住
房，使他们在住 房上享受
厂里 最佳待遇 。再 次 ，他
们还把科技人 员每 月 奖金
系数提 高 一倍 ，规定科技
人员在诸方 面和 中 层干 部
同等 对待 。由 于 给科技人
员办 了 许 多 实事 ，极大地

调动 了 他们开 发和研制新
产品 的积极性和 创造性 。
截至8月 份 ，他们 已完成六
种产 品 的开 发和试制 ，并
已先后 投放市场 ，受 到用
户的 青睐 ，四 种 产 品供不
应求 。　（刘 前 锋 ）

窃贼难逃。10月 15

日，当 一 窃 贼 在 西 安 车

站扒 窃 旅 客 钱财 时 ，被

正在 执勤 的 车 站 公 安所

干警 当 场抓 获 。图 为 干

警将 案 犯押 回 公安 值班

室的 镜 头 。

田文 摄

秦岭 发 电 厂 在 1973年
9 月 28日 曾 发 生 一 场 损 失
达150万 元 的 特 大 火 灾 ，他
们认 真吸取 事 故 教 训 ，组
建了 由 300多 人 参 与 的 专
职消 防 队 和25个 义 务 消 防
队，消 除 了 火 灾 隐 患 ，19
年来 ，从未 发 生 过 大 的 火
灾，该 厂 消 防 队 也被 渭 南
地区 支 队 列 为 正 规 化训 练
试点 单 位 。图 为 消 防 队 员
在今 年9月 28日 进 行“9·
28”演 练 。　史应 照　摄
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本报讯

铁二十局
一处总 会 计
师户 钦鹏和
刘天玉 向处
领导提 出合
理化建议 ：
将新修的综
合大楼普通
照明 设 施
改为 节 能
灯具 。被采纳后 ，节约投资1200多元 ，
每年 可 节约 电费2万 元 。

今年初 ，这个处投资兴建 了综合
大楼 ，按原设 计大楼的照明设施是采
用普通灯具 ，当 总会计师户钦鹏和刘
天玉 了 解后 ，主动向 处领导提 出合理
化建议 ，将原设 计 的每 间屋安装 的200
瓦普通灯具改为72瓦节能灯具 。这一
建议很快得到了 采纳 ，安装后屋 内 光

亮度 已达到原设计标准 ，取得 了显著 的经济效益 。
据了 解 ：该处在 节能降耗 中 ，广泛发动职工

提合理化建 议 ，今年 共收到合理化建议32条 ，已
采纳23条 ，创直接经济效益35万 多 元。（唐 兴 荣 ）


